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·跨海通道

中国工程院院士率队来烟台实地调研，认为渤海海峡跨海通道应尽早开工

跨海通道建设条件已经具备
文/片 本报通讯员 姚玉勃 本报记者 刘清源

1、可以多渠道进行融资
渤海海峡跨海通道前

期研究按公路、铁路双通
道计算，总投资约3 0 0 0-
4000亿元 (具体投资额度
根据最终工程方案而定)。
可参照国内外已有大型跨
海工程的经验，广泛吸收
国资、民资、外资等多渠道

进行融资。如 2 0 0 8年 5月
建成的杭州湾大桥总投
资1 4 0多亿元，全部由民
间投资。

该项目可采用BOT
(建设-运营-移交 )、PPP
(政府与民间合作 )等多
元投、融资模式运作，只

要 国 家有相应的政策，
不 需 要政府投资建设。
目前国际知名的跨海工
程如香港的几条海底隧
道、英吉利海峡隧道等，
均为B O T 融资，该模式
在大型工程建设中已经
得到广泛运用。

2、各项技术成熟，还有经验可借鉴
从国内外跨海工程

技 术 水 平 和 发 展 趋 势
看 ，跨海桥梁技术和海
底隧道技术均已十分成
熟 。据 不 完 全 统 计 ，到
2006年底，世界各国已建

的比较知名的跨海大桥
7 3座、海底隧道3 7条。其
中 ，我国已建的比较有
影响的跨海大桥 2 0 座、
海底隧道6条。

目前，国内外还有很多

跨海工程正在建设或拟建
中，如港珠澳跨海工程、琼

州海峡跨海工程等。这些工
程都为跨海通道的研究和
建设提供了大量宝贵经验
和人才支持。

3、自然条件优越，施工难度较低
与日本青函隧道、

英吉利海峡隧道以及杭
州湾大桥等大型跨海工
程 相 比，渤海海峡跨海
通 道的地理、地质条件
相 对 优越，海洋环境等

自然条件也十分有利于
工 程 的进行，施工难度
比较低。

渤海海峡平均水深
只有 2 0 多米，最大水深
仅 8 6 米，而且海中沿线

一 字 排 开 众 多 岛 、礁 、
滩 ，除老铁山水道间距
4 2 公里外，一般间距在
3—8公里。以此为依托，
将大大降低工程难度和
造价。

4、通道建成，具有良好的投资回报
无论是建设公路通道

还是铁路通道，都具有良
好的投资回报率。如果建
设公路、铁路通道，建成以
后，通过车辆收费和各种

管线收费等，每年利税即
可达200亿元以上。若加上

土地增值、旅游开发、节约
燃油与材料等，综合社会
效益则成倍增加。

跨海公铁通道约3000

多亿元的投资，10—15年
左右即可收回成本，投资
回报率大大高于一般的大
型工业投资项目。

建设跨海通道的条件具备了吗？
工程具有可行性，现在开工有4个有利条件

鲁东大学副校长柳新华是最早参与跨海通道研究人员之一，柳新
华说，目前我国已经基本具备建设海峡跨海通道的能力和条件，工程项
目具有可行性，具体说来有4个有利条件。

1992年，烟台市政府
等有关单位最早成立了
渤海海峡跨海通道研究
课题组，目前工作机构和
依托平台设在鲁东大学
环渤海发展研究院。

经过长期研究，课题
组提出了利用渤海海峡
的有利地理条件，从山东
蓬莱经长山列岛至辽宁
旅顺，以跨海桥梁、海底

隧道或桥梁隧道结合的
方式，建设跨越渤海海峡
的直达快捷通道，将有缺
口的C 形交通变成四通
八达的D形交通的构思。

这次，中国工程院院
士王梦恕、卢耀如、杨秀
敏、崔俊芝、王景全、欧进
萍及铁道部、北京交通大
学、石家庄铁道大学、鲁
东大学以及相关设计、规

划研究院的20余位专家参
加了此次调研活动。

王梦恕院士认为，当
前有关部门和有关方面
应该按照安全、可靠、适
用、经济的原则，加快规
划设计，并立即开展各项
准备工作，及早进入启动
程序，及早开工建设，使
这一伟大工程早日面世
发挥作用。

为啥要建设一条跨海通道？
打造一条直达快捷的通道

调研组先后实地考察了
辽宁省大连市旅顺区、山东
省蓬莱市两端的通道登陆
点，以及通道必经路线长岛
县沿途岛屿。考察期间的交
流会上，专家们提出了众多
设计方案，其中“南桥北隧”

“全隧”两种方案受到热议。

鲁东大学环渤海发展
研究院副院长刘忠良介绍，

“南桥北隧”就是连接蓬莱、
长岛至北隍城岛，这一区域
的岛屿众多，岛岛相连建高
架桥，北隍城岛至大连旅顺
建设海底隧道。这样方便了
长岛居民出行，但对桥梁设

计提出了高度要求。
“全隧”就是海底隧道从

蓬莱一直通到大连，“全隧”
的通行性要高于“南桥北
隧”，时间、天气受限影响小。
在各种设计方案中，交通、生
态、技术、安全等因素都得到
讨论，影响因素众多。

跨海通道将被建成什么样？
“南桥北隧”“全隧”方案受热议
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B
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从烟台蓬莱到大
连旅顺，直线距离只有
106公里，开车仅需一小
时，却因渤海海峡阻
挡，需绕道1800多公里。
如果建设一条跨海通
道，不仅可实现我国东
部沿海南北交通连接，
解决东北地区南下通
道问题，还可以彻底解
决一直困扰长岛县的
淡水资源匮乏等问题。

跨海通道的方案
可以实施吗?7月8日—
11日，中国工程院院士
王梦恕率领调研组，对
大连旅顺区，烟台市所
辖蓬莱市、长岛县进行
了实地考察。

渤海海峡跨海通道方案示
意图。
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